



CAJA DE AHORROS Y MONTE DE PIEDAD
DE
ZARAGOZA, ARAGÓN Y RIOJA

En cumplimiento de las instrucciones recibidas de esa Comisión Nacional del Mercado de Valores, acompañamos nota remitida a los medios de comunicación en relación a los datos facilitados a la Asamblea General de esta Institución celebrada en el día de hoy y en la que se han aprobado las cuentas anuales correspondientes al Ejercicio 2002, que les ha sido adelantada vía FAX.

Zaragoza, 10 de abril de 2003
EL SECRETARIO GENERAL

Fdo.: Jesús Barreiro Sanz

COMUNICADO DE PRENSA

Asamblea General

LA ESTRATEGIA DE IBERCAJA ES INCREMENTAR LA SOLVENCIA Y SEGUIR GENERANDO RESULTADOS RECURRENTES

-Las inversiones crediticias de la Entidad han crecido más del 19% durante el primer trimestre del ejercicio, con un importante aumento también del volumen de negocio.

-La Asamblea General ha aprobado destinar 36 millones de euros a la Obra Social y Cultural para el 2003

(ZARAGOZA, 10 ABR.)-El ejercicio de 2003 se presenta con un escenario mucho más complicado y duro que el pasado año e Ibercaja espera afrontar esta nueva reválida con una estrategia bien definida que afiance e incremente la solvencia de la Entidad y seguir generando resultados recurrentes, según han puesto de manifiesto Manuel Pizarro, Presidente del Consejo de Administración, y del Director General, Amado Franco, en sus intervenciones ante la Asamblea General de la institución.

Al cierre del primer trimestre de 2003, las inversiones crediticias de Ibercaja (datos individuales sin consolidar) han crecido un 19,81% en términos interanuales, alcanzando un saldo de 13.214 millones de euros.

Los recursos de clientes dentro de balance han alcanzado los 14.434 millones, un 16,97% más, y la cifra de desintermediación, principalmente fondos de inversión, pensiones y productos de previsión, igualmente han aumentado en un 6,29%, hasta totalizar 6.461 millones de euros. A 31 de marzo último, el volumen de negocio de Ibercaja (individual) se ha situado en 21.075 millones de euros, con un aumento del 13,38%. Los resultados después de impuestos (consolidados) del primer trimestre de 2003 ascienden a 40,37 millones de Euros, con un incremento del 0,72%.

La Asamblea General de Ibercaja se ha reunido en la mañana de hoy en Zaragoza para aprobar la grandes cuentas del año 2002, así como la distribución

COMUNICADO DE PRENSA

de los resultados, tanto en el capítulo correspondiente a reservas como a la Obra Social y Cultural (OBS) La asamblea ha aprobado destinar a la OBS 36 millones de euros, cantidad que será invertida a lo largo de este año.

El Presidente de Ibercaja, Manuel Pizarro, ha analizado en su intervención el panorama financiero para los próximos meses que está ya afrontando el conjunto del sistema de bancos y cajas. Por lo que respecta al negocio ordinario, ha manifestado que se sigue con unos márgenes que continúan siendo estrechos al hallarse los tipos de interés en mínimos históricos, unido a que los mercados están descontando rebajas adicionales de tipos que comprometerían en mayor medida la evolución del margen de intermediación de las entidades financieras.

Por otro lado persiste la volatilidad que caracteriza a los mercados bursátiles por la debilidad de los argumentos macroeconómicos y la incertidumbre internacional y geopolítica

En el caso de España, según el presidente de Ibercaja, a estos dos factores hay que añadir la competencia en el mercado doméstico entre entidades financieras, como consecuencia del repliegue de los grandes Bancos en el área Latinoamericana.

AÑO 2002

En relación al ejercicio de 2002, Ibercaja obtuvo unos beneficios consolidados después de impuestos de 151,9 millones de euros, un 2% más sobre el año anterior. Este resultado contrasta con el crecimiento negativo del conjunto de bancos y cajas que fue del 12,1% y 2,8% respectivamente

Estos resultados, en palabras del Director General, Amado Franco, suponen **"una buena calificación para nuestra Entidad"** teniendo en cuenta los distintos frentes de inestabilidad internacional que han acechado a todo el mundo financiero al estar insertados en una economía globalizada. Entre estos cabe destacar la crisis argentina, los escándalos contables, la tensión geopolítica, unos datos macroeconómicos dispersos con una recuperación que no pudo ser confirmada y, por último, fruto de esta inestabilidad y falta de confianza ha sido la permanente volatilidad de los mercados bursátiles.

Frente a estas dificultades, el grupo Ibercaja adoptó durante el pasado ejercicio una política realista, en consonancia con las líneas maestras del Plan Estratégico, basada en una prudente expansión de su red comercial, defensa de los márgenes en función de la curva de los tipos de interés, la racionalización de los costes de transformación, nuevos modelos de gestión en los mercados financieros que han permitido equilibrar los ciclos bursátiles, máxima calidad de

COMUNICADO DE PRENSA

servicio y profesionalidad y entrega por parte del equipo humano que integra toda la organización.

CUOTA DE MERCADO

Durante el ejercicio del pasado año, Ibercaja ha ganado cuota de mercado, tanto en inversión crediticia, caracterizada ésta además por su calidad de riesgo y diversificación, como en recursos gestionados de clientes. La cuenta de resultados ha reflejado que los principales márgenes obtenidos han sido gracias a la actividad típicamente bancaria.

Entre las cifras más significativas dentro del balance de 2002, las inversiones crediticias del grupo Ibercaja han alcanzado los 12.410 millones de euros, lo que representa un incremento del 18,19%, superando la media del sistema de bancos y cajas. La Entidad ha contratado 139.412 operaciones de crédito, lo que ha arrojado una media por operación de 40.212 euros.

En este apartado hay que subrayar el fuerte crecimiento que ha experimentado la financiación para la construcción y adquisición de vivienda, cuyo importe ha ascendido a 3.774 millones de euros que representa el 67% del importe total de los préstamos formalizados. La cuota de mercado de Ibercaja en la financiación hipotecaria de vivienda es superior al 4%.

El activo total de Ibercaja se ha situado en 16.547 millones de euros, con un aumento del 5,85% sobre el año anterior.

Los recursos gestionados de clientes o saldo de acreedores dentro de balance han alcanzado los 13.917 millones de euros, un 12,46% más. La cifra de desintermediación, integrada por fondos de inversión, multifondos, cesta de fondos, planes de ahorro y jubilación y cesiones de activos a vencimiento, ha crecido un 7,81%, con un saldo de 6.360 millones de euros. En suma el volumen de negocio en términos consolidados ha alcanzado los 20.277 millones, lo que ha representado un incremento del 10,96%, debido, sobre todo, al empuje de las imposiciones a plazo, fondos de pensiones y productos de ahorro.

CUENTA DE RESULTADOS

En la cuenta de resultados del grupo Ibercaja del pasado año se ha podido constatar los buenos resultados obtenidos por el negocio recurrente que responden a los parámetros básicos de la entidad como son la rentabilidad y la eficiencia.

COMUNICADO DE PRENSA

El margen de intermediación consolidado ha ascendido a 434 millones de euros, con una tasa de variación respecto al ejercicio anterior del 8,21%. El margen básico ha progresado un 7,7% hasta alcanzar el importe de 561 millones de euros, con una aceleración de los productos no financieros desde un crecimiento interanual del 4,32% en 2001 hasta el 5,98% en 2002.

El margen de explotación ha logrado cifras satisfactorias de 214 millones de euros, en las que ha influido positivamente la partida antes descrita de los productos no financieros y un crecimiento de los gastos de explotación por debajo de los ingresos e inferior a la cifra de inflación, lo que ha mejorado sustancialmente el ratio de eficiencia. En el otro extremo de la balanza se ha dejado notar la influencia negativa de los resultados de operaciones financieras, debido a las dotaciones realizadas al fondo de fluctuaciones de valores.

El resultado antes de impuestos, después de dotar importantes cuantías a provisiones de insolvencias, ha ascendido a 212,3 millones de euros, un 6,92% más, con un beneficio neto consolidado de 151,9 millones de euros, que representa un 2% de incremento sobre el ejercicio de 2001.

El índice de morosidad del grupo Ibercaja ha logrado situarse en mínimos históricos, en el 0,81 frente al 0,92 del año anterior, con una cobertura de la morosidad del 262,73%.

El coeficiente de solvencia establecido por el Banco de España de acuerdo con los principios de regulación internacional mide la relación entre los recursos propios y los riesgos asumidos y se cifra en un mínimo del 8%. En Ibercaja este índice asciende al 11,56%, lo que indica una cobertura superior a la que le correspondería a dicho mínimo y un exceso de recursos propios de 436 millones de euros.

SOLIDEZ FINANCIERA

La solidez financiera de Ibercaja se ha visto ratificada por las calificaciones crediticias otorgadas por las agencias independientes de rating Standard & Poor's y Moody's, que en sendas opiniones emitidas en abril y noviembre de 2002, respectivamente, han mantenido las calificaciones de ejercicios anteriores, siendo las más elevadas que una entidad de las características de Ibercaja puede alcanzar.

El proyecto de nueva expansión ha dado una cobertura nacional a la Caja, con la implantación en comunidades autónomas en las que no se estaba presente y la apertura de puntos de venta en ciudades españolas entre 50.000 y 100.000 habitantes.

COMUNICADO DE PRENSA

Durante el año 2002 se inauguraron cinco sucursales en la zona de nueva expansión, concretamente en las localidades de Orense, Córdoba, Jerez de la Frontera, Santa Cruz de Tenerife y Málaga.

A finales de diciembre de 2002, Ibercaja cuenta con una red de distribución de 943 oficinas en 35 provincias españolas y 16 comunidades autónomas, con una plantilla de 3.995 personas.

También es importante destacar que el grupo Ibercaja durante el pasado año ha continuado realizando un importante esfuerzo en la mejora de los planes internos de modernización, a través del uso de las nuevas tecnologías, que a grandes rasgos buscan la calidad del servicio al cliente y una rápida accesibilidad a cualquier canal de la Entidad, simplificación de procesos y nuevos procesos para la mejora de la información para la gestión y el control de riesgos.

Por otra parte, Ibercaja ha entrado a formar parte del capital social de la sociedad Rectora de la Bolsa de Madrid en enero de 2002, lo que le capacita a actuar como intermediario financiero para la ejecución directa de órdenes en el mercado bursátil nacional. Derivada de esta participación en la Bolsa de Madrid, Ibercaja ostenta en la actualidad una participación del 1,2% del capital de la sociedad Bolsas y Mercados Sociedad Holding.

Ibercaja ha seguido apoyando durante el pasado año a través de sus empresas participadas el desarrollo regional en distintas zonas de actuación, con un papel prioritario en la agroindustria, principalmente en la provincia de Teruel.

El pasado año ha despegado un proyecto ambicioso como es la constitución de la sociedad Montañas de Aragón, S. A. (Aramón), participada al 50% por el Gobierno de Aragón e Ibercaja, y que agrupa a las estaciones de esquí de Panticosa, Formigal y Cerler, en el Pirineo oscense; y a las turolenses de Javalambre y Valdelinares. Su objetivo es el desarrollo armónico del Pirineo y Sistema Ibérico, utilizando como activo principal la capacidad de arrastre del sector de la nieve.

Igualmente, Ibercaja ha entrado a formar parte del capital de la sociedad que está promoviendo la Plataforma Logística de Zaragoza (PLA-ZA) y del parque tecnológico Walqa, de Huesca, y del consorcio Pro Expo Zaragoza 2008.

La sensibilidad de la Institución con el tejido industrial y de investigación de la realidad socioeconómica ha desembocado, también en el 2002, en dos proyectos que ya están en marcha. Uno es la Cátedra de la Empresa Familiar, fruto de un amplio convenio con la Universidad de Zaragoza. Ibercaja es muy

COMUNICADO DE PRENSA

consciente de la importancia de la empresa familiar en la estabilidad y generación de nuevos puestos de trabajo.

Esta cátedra pretende, en primer lugar, analizar el alto índice de mortalidad por falta de sucesión en este tipo de empresas y, por otro lado, potenciar la figura del emprendedor hacia la actividad empresarial a través de tres vías como son la docencia, la investigación y la divulgación social

El otro proyecto ya operativo es la Fundación de Economía Aragonesa (FUNDEAR), participada por el Gobierno de Aragón, Ibercaja y la Caja de Ahorros de la Inmaculada, que quiere ser el referente nacional de la economía aragonesa, caracterizada por su potente sector industrial y apertura al exterior.

Esta institución, por su carácter abierto y de clara conexión con la realidad, está llamada a jugar un importante papel como foro de discusión, estudio y divulgación de la realidad socioeconómica e industrial de todo el Corredor del Ebro.

OBRA SOCIAL Y CULTURAL

Los proyectos asistenciales y medio ambientales, la descentralización de los programas formativos y el acceso de las nuevas tecnologías a todos los sectores de la sociedad, protagonizaron el año 2002 en la Obra Social y Cultural de Ibercaja (OBSC). Durante el pasado ejercicio, Ibercaja destinó a su OBSC 35 millones de euros, una cifra que superaba al anterior en 1,34 millones.

Cada año, Ibercaja cumple con la función de devolver a la sociedad, a través de su Obra Social y Cultural, una parte importante de sus beneficios. El objetivo último de la OBSC, que evoluciona conforme evolucionan las necesidades de la sociedad, es ayudar a paliar las necesidades de los diferentes sectores de población, propiciar los valores de solidaridad y cooperación, así como impulsar el crecimiento cultural de las clases más populares.

Del presupuesto total de 2002, el 35% se destinó a cubrir la demanda de acciones culturales y tiempo libre, un 24% a actividades asistenciales y sanitarias; el 15 % a la educación e investigación; un 15% al mantenimiento y rehabilitación del patrimonio artístico y a las actividades de protección de la naturaleza y medio ambiente, destinando, finalmente 3,60 millones de euros a las acciones de la Fundación Ibercaja. En el ejercicio 2003 la inversión se eleva 36 millones, un 3% más.

COMUNICADO DE PRENSA

Durante el año 2002 Ibercaja dedicó un especial esfuerzo a facilitar el acceso de las nuevas tecnologías a todos los sectores sociales. Para ello, además del aula itinerante de informática que recorre las zonas rurales de su zona de actuación, la OBSC ha instalado Rincones net, con acceso gratuito a la Red, en todos sus Hogares del Jubilado, en los Centros Sociales, Centros Culturales y Bibliotecas.

Uno de los principales proyectos llevados a cabo por la Obra Social y Cultural de Ibercaja en el año 2002, fue la creación de un Hogar del Jubilado en Guadalajara, al que la entidad destinó un presupuesto de 901.000 euros (150 M. pts). En el ámbito de protección del medio ambiente, destaca la convocatoria a nivel nacional de Concurso de Proyectos Medioambientales, cuyo fallo se hizo público recientemente.

En el capítulo de proyectos que comienzan a materializarse, el pasado año empezaron las obras de rehabilitación del Palacio de Villahermosa, en Huesca, que Ibercaja convertirá en un moderno y dinámico Centro Cultural para la capital oscense.

Además de invertir en sus 29 centros propios, en los que trabajan 276 personas, Ibercaja ha colaborado con más de 180 organizaciones vinculadas con el mundo asistencial y con las autoridades autonómicas, provinciales y locales, participando y patrocinando muchas de sus actividades. A la obra en colaboración se ha destinado cerca de 24 millones de euros.

DESCENTRALIZACIÓN Y NUEVAS TECNOLOGÍAS

La Obra Social y Cultural de Ibercaja se ha planteado el reto de descentralizar parte de sus actividades y acercarlas a los núcleos rurales. El objetivo es que los habitantes pueblos pequeños tengan acceso a formación, especialmente en nuevas tecnologías, sin necesidad de desplazarse.

Durante el año 2002, la entidad reforzó el programa El Medio Rural en la Sociedad de la Información, que se imparte en localidades de un tamaño aproximado de 1.500 habitantes, en las provincias de Zaragoza, Huesca, Teruel, La Rioja, Lérida y Guadalajara.

Esta actividad va dirigida especialmente a colectivos sin conocimientos en informática, como amas de casa, jubilados y niños. Según los promotores, alrededor de 5.700 alumnos participan anualmente en el programa.

Ibercaja apuesta por facilitar el acceso a Internet y a la informática a todos los sectores sociales. Para ello la entidad ha instalado Rincones net, con

COMUNICADO DE PRENSA

acceso gratuito a Internet, en todos sus Hogares del Jubilado, en los Centros Sociales, Centros Culturales, Museo Camón Aznar, Biblioteca José Sinués de Zaragoza, Salas de Estudio y en la Residencia "Padre Piquer" de Teruel.

VOCACIÓN SOLIDARIA

El área asistencial de la OBSC de Ibercaja orienta sus esfuerzos a la integración de los más desfavorecidos, la calidad de vida de los mayores, creación y fomento de empleo, sector familiar, ocio y cultura y sensibilización y voluntariado.

Ibercaja presta ayuda asistencial a través de sus ocho centros propios repartidos por Zaragoza, Huesca, Teruel, Rioja y Guadalajara, desde donde se trabaja con personas mayores, niños y estudiantes.

El principal proyecto del año 2002 fue el Hogar del Jubilado Ibercaja Guadalajara, en el que la entidad invirtió un presupuesto de 901.000 euros (150 M. pts).

El Centro, con una capacidad para acoger a 400 personas, nació con el objetivo de convertirse en un lugar de encuentro y relación entre las personas mayores, además de ser un dinámico centro de actividades lúdicas y formativas adecuadas a la edad y características de los usuarios.

En el capítulo de la Obra Asistencia en Colaboración, Ibercaja y el Gobierno de Aragón pusieron en marcha una página Web sobre voluntariado www.aragonvoluntario.org a la que pueden dirigirse todas las personas que deseen desempeñar alguna labor de voluntariado en la Comunidad Autónoma de Aragón.

También el área de voluntariado, Ibercaja fue una de las entidades patrocinadoras del Congreso Nacional de Voluntariado que se celebró del 28 al 30 de noviembre en Zaragoza y que inauguró S.A.R. el Príncipe Felipe.

Durante el pasado ejercicio, la entidad de Ahorro apoyó económicamente a más de 180 **asociaciones y colectivos de ámbito nacional y regional**. Ibercaja está presente en los proyectos de Cáritas Aragón-La Rioja, Federación Aragonesa de Familiares de enfermos de Alzheimer, Asociación de Familias y mujeres del Medio Rural (AFAMMER), Cruz Roja, Banco de Alimentos, Fundación Picarral, Fundación Down, Donantes de Sangre, colectivo gitano de Aragón, Fundación Federico Ozanam, Proyecto Hombre y con numerosos ayuntamientos para la construcción de centros y residencias.

COMUNICADO DE PRENSA

Uno de los proyectos asistenciales más destacados es la colaboración, entre Ibercaja y el Gobierno de Aragón para construir una **Residencia y Centro de día** dirigido a personas mayores del barrio zaragozano de Torrero. La aportación de la entidad de ahorro para este nuevo equipamiento es de 1,20 millones de euros (200 millones de pesetas).

También se ha colaborado en proyectos de **cooperación internacional** promovidos por ONG's y en la campaña de apoyo y solidaridad con Galicia, tras el hundimiento del petrolero "Prestige", con la apertura de una cuenta para recaudar fondos.

APOYO A LOS JÓVENES ARTISTAS

Con el objetivo de promocionar y apoyar la creación artística, el pasado año Ibercaja, patrocinó el "**I Premio de Pintura Delegación del Gobierno de Aragón**". Este concurso, al que se presentaron unos doscientos trabajos, va dirigido a aragoneses o artistas residentes en la Comunidad Autónoma.

Los artistas jóvenes tiene la posibilidad de exponer y promocionar su obra en la Sala Torre Nueva de Ibercaja, especializada en la divulgación del trabajo de artistas noveles. En el año 2002, ocho jóvenes mostraron sus creaciones en este espacio, que en más de una ocasión ha servido de plataforma de salida para pintores y escultores..

Con la misma finalidad de difundir el arte actual, la Obra Social y Cultural de Ibercaja, a través de su Centro Cultural en La Rioja, convocó en Logroño el **I Premio de Pintura Ibercaja para jóvenes artistas**.

Para los jóvenes que intentan abrirse camino en el mundo de la música, Ibercaja convoca, a nivel nacional, las **Becas de Canto Monserrat Caballe-Bernabé Martí**, para estudios en España y en el extranjero y las **Becas de Jóvenes Intérpretes** también para estudios de perfeccionamiento.

ARTE Y CULTURA

En el capítulo de la colaboración, dos de las exposiciones estrella que han podido contemplarse en Zaragoza durante el año 2002, han estado patrocinadas por Ibercaja.

Una de ellas, en el Palacio de la Aljafería, "**Aragón, de Reino a comunidad**", en colaboración con Diputación General de Aragón y organizada

COMUNICADO DE PRENSA

por las Cortés aragonesas. En ella se hacía un recorrido a través de diez siglos de historia, comenzando en la época de dominación musulmana y terminando en la historia reciente de la Comunidad Autónoma de Aragón.

"Hebraica Aragonalia. El legado judío en Aragón", fue la otra gran exposición patrocinada por Ibercaja, en el Palacio de Sástago, organizada por la Diputación Provincial de Zaragoza. La exposición era un viaje en el tiempo, en el que el visitante se trasladaba al siglo XV y recorría un barrio judío, con su sinagoga, su cementerio y sus baños y sus casas.

En Logroño, "Cultural Rioja", entidad en la que está integrada Ibercaja, ofreció al público riojano, entre otras exposiciones, una muestra conmemorativa del centenario del político Práxedes Mateo Sagasta, **"Sagasta y el liberalismo progresista en España"**, doscientas piezas entre lienzos, joyas, objetos y documentos.

En cuanto a las muestras organizadas por la propia entidad, destacan **"La mirada de Goya"**, que está recorriendo toda España, con motivo de la apertura de las nuevas oficinas de expansión, "Joaquim Mir", "Julio Antonio" o "Cincuenta años de escultura en España", entre otras.

El año 2002 se cerró con la gran muestra **"Cambio de siglo. 1881-1925"**, que reunía más de cuarenta piezas, entre pinturas y esculturas, procedentes de los fondos del Museo Reina Sofía. Las obras pertenecían a veintinueve artistas españoles de finales del siglo XIX y principios del XX, entre los que se encuentran Santiago Rusiñol, Vázquez Díaz, Romero de Torres, Clará, Gargallo, Anglada-Camarasa, Gutiérrez Solana y Zuloaga, por citar algunos.

Conciertos, jornadas de órganos y ciclos de música son actividades habituales de la Obra Social y Cultural de Ibercaja, tanto por iniciativa propia como en colaboración con otras instituciones.

EDUCACIÓN E INVESTIGACIÓN

Ibercaja y la Universidad de Zaragoza mantienen e incrementan cada año su colaboración para el desarrollo de proyectos encaminados a reforzar la calidad docente e investigadora.

En el año 2002, la OBSC de Ibercaja apoyo iniciativas que englobaban programas de investigación, la movilidad de estudiantes y de jóvenes profesores a países extranjeros y el impulso a la Cátedra de Empresa Familiar de la Facultad de Ciencias Económicas y Empresariales de la Universidad de Zaragoza.

COMUNICADO DE PRENSA

Como todos los años, Ibercaja ha colaborado en diferentes programas de investigación de carácter médico, tecnológico y formativo de otras Universidades españolas: Universidad de Navarra, de La Rioja, de Alcalá de Henares, UNED, Universidad de Verano de Teruel, de Jaca, etc.

Un año más, Ibercaja realizó un esfuerzo por ofrecer formación especializada dirigida a profesionales y empresarios de diversos sectores a través de la Escuela Agraria de Cogullada, el Centro de Formación para la Empresa y de áreas específicas dentro de la programación de los diferentes Centros Culturales.

PATRIMONIO HISTÓRICO ARTÍSTICO

Conservar el patrimonio histórico artístico de una comunidad es necesario para conservar sus raíces y ofrecer un legado cultural a las generaciones venideras. Durante el año 2002 Ibercaja destinó más de dos millones y medio de euros a este finalidad.

De las actuaciones realizadas a lo largo del Ejercicio del 2002 podemos destacar el apoyo para la restauración del órgano de La Seo, la Iglesia de Santiago el Mayor y del Gran Teatro Fleta de Zaragoza. Además, la colaboración con el Gobierno de Aragón en la recuperación de la iglesia de San Pedro y la Torre de San Martín de Teruel, ambas declaradas por la UNESCO Patrimonio de la Humanidad.

Otras actuaciones, el respaldo para la creación del Centro de Gestión del Patrimonio Mundial de Aragón, ampliación del Museo Diocesano de Huesca, convenios con los Obispados para la restauración de parroquias de la provincia de Guadalajara y de Teruel, Fundación San Millán de la Cogolla (La Rioja) y el Castillo de Alcalá de la Selva (Teruel), por citar algunas.

MEDIO AMBIENTE Y NATURALEZA

En los últimos años, Ibercaja ha hecho un esfuerzo por promover la defensa del medio ambiente, sensibilizar a la población joven y adulta de la necesidad de conservar y valorar nuestro importante patrimonio natural.

En el año 2002 Ibercaja convocó a nivel nacional el primer **Concurso de Proyectos Medio Ambientales**, con la finalidad de brindar apoyo económico al desarrollo de proyectos que tengan como objetivo la protección, conservación y conocimiento de la naturaleza y el medio ambiente.

COMUNICADO DE PRENSA

La Obra Social y Cultural de Ibercaja, premió dieciocho proyectos medioambientales propuestos por asociaciones y entidades aragonesas y del resto de España. Ante el gran número de proyectos presentados y la calidad de los mismos, Ibercaja incrementó la dotación del Concurso hasta trescientos mil euros, desde los doscientos cuarenta mil iniciales, que se distribuirán entre las entidades premiadas.

La remodelación, en Teruel, del Paseo del Óvalo y su entorno, la limpieza de ibones en el Pirineo, las colaboraciones con Ebrópolis, con la Fundación Ecología y Desarrollo, son sólo un ejemplo de las numerosas actuaciones a las que Ibercaja presta su apoyo, a través de convenios de colaboración.

La entidad respalda proyectos de Medio Ambiente de Ayuntamientos y Comunidades Autónomas de su zona de actuación e interviene activamente en programas que fomentan las prácticas deportivas en relación con la naturaleza; el respeto y conocimiento de las normas de Seguridad Vial, prevención de accidentes de montaña, etc.

También dentro del área medioambiental destaca la participación de Ibercaja en la puesta en marcha del Parque Faunístico de los Pirineos – Lacuniacha-, en Piedrafita de Jaca que ofrece la posibilidad de contemplar en su ambiente a ciervos, gamos, renos, bisontes europeos, lince boreales y un largo etcétera de animales.

DINÁMICOS CENTROS CULTURALES

Para lograr una mayor compenetración con la sociedad Ibercaja cuenta hoy con dinámicos Centros Culturales en Zaragoza, Huesca, Teruel, Logroño, Guadalajara y Lérida cuyas puertas se abren todos los días al público, ofreciendo una intensa actividad cultural y formativa.

Los Centros Culturales presentan un amplio abanico de opciones en el conviven exposiciones antológicas de artistas de prestigio junto aquellas que se plantean para promoción y el apoyo a los jóvenes, además de congresos, laboratorios virtuales, aulas de informática, programas didácticos para escolares, actividades para la tercera edad, organización de conciertos, itinerancias culturales de todo tipo, teatro, conferencias y cursos especializados y apoyo a la formación profesional.

Durante el año 2002 la Obra Social y Cultural de Ibercaja inauguró una Sala de Estudios en Logroño. La Sala, que depende del Centro Cultural Ibercaja La Rioja, se abrió con la intención de aumentar y mejorar los servicios

COMUNICADO DE PRENSA

que la entidad de Ahorro presta a los riojanos. Dispone de dos aulas para estudio, una tercera dotada con equipos informáticos y otra destinada a seminarios y reuniones, además de un espacio de lectura de prensa.

Más de 400.000 escolares de Aragón, Rioja, Guadalajara, Cataluña y Madrid participaron durante el año 2002 en los programas didácticos de Ibercaja. La entidad de Ahorro organizó un amplio calendario de actividades que aproximaron a los más jóvenes al teatro, la música, el arte y el respeto y conocimiento del Medio Ambiente.

En cuanto a los mayores, la OBSC apuesta por la iniciación a nuevas vías de conocimiento y por la oferta lúcida para que disfruten de tiempo libre del que disponen. Cerca de 30.000 personas participaron en los Programas didácticos para mayores.

Ibercaja, además de las diferentes áreas de trabajo de la Obra Social, está presente en todo tipo de actos ciudadanos. En el año 2002, la Caja estuvo presente en conciertos, competiciones deportivas, campeonatos y ligas, mercados, festejos populares y diferentes homenajes.

COMUNICADO DE PRENSA

CUENTA DE RESULTADOS GRUPO IBERCAJA Datos a 31 de diciembre de 2002

DATOS ACUMULADOS (Miles de euros)	Año 2002	Año 2001	%
Intereses y rendimientos	739.412	753.993	-1,93
Intereses y cargas asimiladas	305.328	352.851	-13,47
MARGEN DE INTERMEDIACIÓN	434.084	401.142	8,21
Comisiones netas	127.164	119.987	5,98
MARGEN BÁSICO	561.248	521.129	7,70
Resultados operaciones financieras	-12.679	14.288	-188,74
MARGEN ORDINARIO	548.569	535.417	2,46
Gastos de explotación y otros	334.137	321.410	3,96
MARGEN DE EXPLOTACIÓN	214.432	214.007	0,20
Amortizaciones y provisiones para insolvencias	-58.925	-54.985	-7,17
Otros resultados	56.650	39.407	43,75
RESULTADOS ANTES DE IMPUESTOS	212.157	198.430	6,92
Impuestos	60.179	49.425	21,76
RESULTADOS DESPUÉS DE IMPUESTOS	151.978	149.005	2,00

COMUNICADO DE PRENSA

CIFRAS MÁS SIGNIFICATIVAS DE IBERCAJA PRIMER TRIMESTRE Año 2003

	Millones euros	Var. Sobre 2.002 (%)
Volumen de negocio	21.076	13,38
-Acreedores	14.435	16,97
-Intermediación	6.641	6,29
Inversión crediticia	13.214	19,81
	Miles de Euros	Variación s/2002
Resultados antes de imptos. (Consolidado)	55.732	2,82
Resultados después de imptos. (Consolid.)	40.370	0,72